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El interés del hombre por el contenido protéico del grano de maíz se remota a 
muchos anos atrás. HOlims, un bidquImico se interesó en las posibilidades 
de alterar la composición quíMica del maíz e inició una serie de experimentos 
en 1896, diseñados paravalterar él contenido de proteína y aceite de una varie-
dad e Illinois. Estos estudiOs de selección continúan hasta la fecha, mos-
trando un cambio tremeado en el contenido de proteína mediante el uso del mé-
todo de mejoramiento de. mazorca-porrhilera. 

En 1918 Hayes y Qatbes.tugitieron'oiro procedimiento para el mejoramiento del 
contenido de proteina del maíz, pero tal sistema nunca ha sido usado extensa-
mente. 

El contenido de Proteilia de los cereales no recibió atención seria en IoS pro-
gramas de mejoramiento por algán tiempo. Se aprendió que al mejorar la ptotel-
na total, como el caso del trabajo en Illinois, el aumento en proteha era 
tetultado mayotáente del aumento en zeína que es una ptotelna "carente de lós 
aminora cidos esenciales. Del punto.de vista nutricional tal maíz era más po-
bre que el maíz normal. 

Hace unos 20 anos se desarrolló un interés en el estudio de las posibilidades 
de aumentar la cantidad de aminogácidos esenciales del maíz mediante la gené-
tica. 

El maíz carece seriamente de cantidades adecuadas de aminotícidos esenciales, 
particularmente lisia 'triptófalo y metionina. Etto contribuye a que sea 
seriire inadecuado como imento donde 	le usa como parte principal de 
la di a. Se necesitan entonces suplementos que provean los aminorícidos esen-
ciales. 

Los estudios en maíz mberaron una gran variación en las cantidades de amino-
rícidos evaluados. Las-oportunidades pata aumentárUes cantidades presentes 
parecieron buenas, pero el costo de los análisis "entorpecieron la iniciación 
de programas de mejoramiento genético para los aminorícidos esenciales. Debi-
do a este hecho, también, algunos científicos sugirieron el uso de aditivos 
que proveyeran los niveles de aminorícidos esenciales del maíz usado en.la 
alimentación humana y inimal. 

El desarrollo en los últimos años de instrumentos y métodos para análisis mía 
rapidos de aminorícidoW en los granos de los cereales, han conducido al exa-
men de la variación presente en poblaciones de maíz. Algunos nutrantes en 
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dos pérmicos del maíz fueron también analizados. Fue de esta manera que el Doc-
tor Hertz y sus asociados en Purdue dededbrieron el sorprendente aumento en lisi-
r17 triptófano en el "stock" con el mutante opaco-2. Más tarde otro mutante, 
harinos6-2, se encontró que tenla las mismas características.- 

• 	: 

Se desató un torrente de actividad entre los fitomejoradores de todas partes, ini-
ciando la transferencia de opac812 y harinoso-2 a lineas y poblaciones de maíz. 
Desde luego que se han presentado algunos problemas. Se hacen objeciones a la 
introducción de mutantes harinopos en tipos cristalinos y ha disminuido el peso 
de prueba de las lineas e hibridos dentados convertidos. El hecho es que el va-
lor desde el puntode vista biológico, de los cambios producidos por estos mutan-
tes es tal, que no podemos detener el movernos hacia adelante y trabajar con 
ellos. El factor que mas contribuye a la mala nutrición en el mundo es la falta 
de proteínas de alta calidad. Aquellas áreas que dependen del maíz como su fuen-
te principal de energía, se beneficiarán grandemente con el uso de estos "stocks" 
genéticos incorporados a las poblaciones de malz'que ellos siembran. Dado que 
el mida con opaco-2.15e ha mostrado que se aproxima al valor de la leche desere-
mada en la dieta, eso lo convierte en un descubrimiento revolucionario. Ha sido 
comparado en valor al descubrimiento del principio del maíz h/brido. Lo que 
se necesita ahora ep ir hacia adelante con su explotación para el bienestar de= 
la humanidad. 

El laboratorio de proteleará del CIMMIT está estudiando las oolecciones de maíz 
de• su banco de germdplasma, en la búsqueda de otros mutantes posibles de este 
tipo. También hay trabajos encaminados hacia la incorporación del opaco-2 y 
el harinoso-2 a varios complejos germoplíámicos para su uso en varias partes del 
mundo. Además se ha iniciado la selección en algebas de estas poblaciones a las 
cuales se ha introducido el opaco-2, para aumentar aún más tanto la proteína to-
tal como los aminorícidos esenciales. 

En relación con opaco-2 y harinosa-2 se sugiere por si mismas varias cuestiones 
que deben estudiarse•- 

1. ¿Puede la selección en Presencia de opaco-2 y harinosa-2, resultar en el dese.- 
rrollo de tipos dentados y los fenotipos cristalinos donde éstos son desea-
bles? 

2. ¿Si tal selecciók.fuera efectiva en la alteración del fenotipo, resultaría 
en un cambio delfávorable (diminución) en la.lisina y el triptófano? 

3. ¿Puede la selección dentro de pdblaciOnes en las cuales opaco-2 y harinoso-2 
han sido introducidos, resultar en un mayor valor alimenticio para el hom-
bre y sus animales? 

4. ¿Qué tan importanté es el balance entre los varios aminorácidos esenciales 
para un valor nutritivo máximo? 

Indudablemente surgirán otros problemas más. Las respuestas a éstas y otras pre-
preguntas requerirán:tiempo y esfuerzo. No debe'caber la menor duda de que el 
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interés en este campo es tal, que el tiempo y los esfuerzos serán provistos. 
Solamente debemos esperar que el trabajo continuaré sin desmayo hasta que 
se obtengan todas las respuestas. 

• 




